

Zeitschrift: Revue Militaire Suisse
Herausgeber: Association de la Revue Militaire Suisse
Band: 112 (1967)
Heft: 4

Buchbesprechung: Bibliographie

Autor: R.D.

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

Download PDF: 17.03.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

— qu'un mémoire concernant l'organisation des services territoriaux a été transmis au DMF.

Les délibérations ont ensuite porté sur les points suivants:

1. Un rapport très complet et fort intéressant de la Commission « Défense spirituelle » a été approuvé. Tenant compte de sa valeur et de sa portée générale, le CC a décidé de le publier dans les trois langues. Sont à trouver les finances nécessaires pour assurer le rayonnement que ce rapport mérite.
2. Le CC a pris acte des propositions faites par les sections au sujet de la composition du futur CC, à nommer à l'occasion de l'assemblée des délégués des 17/18 juin 1967 à Sion. La section de Saint-Gall, qui fonctionnera comme Vorort pour la prochaine période, a composé entre-temps le futur bureau. Elle prévoit la nomination de 4 ou 5 membres au CC.
3. Le Comité central a décidé de proposer à la prochaine assemblée des délégués la modification de l'art. 3 de nos statuts, de sorte que les SC et les SCF ayant fonction ou rang d'officier, puissent également devenir membres de nos sections.
4. L'excellent rapport de la Commission « Défense aérienne », présidée par le Col. br. Lang, a été approuvé. Avec l'approbation de son auteur, il a été décidé de transmettre cette étude de grande valeur au DMF.

Sion, le 31 janvier 1967.

Le Président Central:
Col. EMG L. ALLET

Le Secrétaire Central:
Col. E. SCHMID

Bibliographie

Les livres

Le Siègne de Paris, Le Siègne et la Commune 1870-1871, par Alistair Horne.

L'ouvrage que l'historien anglais Alistair Horne a consacré au Siègne de Paris et à la Commune offre au lecteur français un point de vue à la fois neuf et dégagé de préjugés sur l'une des périodes les plus passionnément discutées de notre histoire.

Alistair Horne fait appel au témoignage des correspondants de la presse étrangère dans le Paris de cette époque. C'est ainsi qu'il nous révèle les pages brillantes de Labouchère — correspondant du **Daily News** — sur les mirages collectifs dont fut victime la population

parisienne privée d'informations extérieures. On notera également avec intérêt que Napoléon III trouve en lui un défenseur éloquent. Alistair Horne rappelle que Napoléon III — plus cultivé que la plupart des souverains du temps — dota l'armée française du fameux fusil chassepot et qu'il finança sur sa cassette personnelle la construction des premières mitrailleuses. Les pages douloureuses de l'insurrection de la Commune et de la répression versaillaise sont traitées sous un angle nouveau, original qui fait ressortir ce qu'il y a d'arbitraire et de partisan dans les interprétations qui furent données après coup à ces événements. Ce récit vivant et chaleureux comme un témoignage direct prendra place à coup sûr parmi les classiques de l'histoire de la chute du Second Empire.

(Traduit de l'anglais par René Jouan) (Ed. Plon)

Les Etats-Unis et le Tiers-monde, par C. L. Sulzberger.

C. L. Sulzberger, l'un des journalistes les plus connus des Etats-Unis, traite dans ce livre le problème du Tiers-monde tel qu'il est vu par les Américains.

L'auteur commence par rappeler que le Tiers-Monde doit beaucoup à l'idéologie wilsonienne du début de notre siècle. Puis il décrit la décolonisation en Afrique, les mouvements d'indépendance en Asie, le vent de la liberté qui a soufflé en Amérique latine et enfin le concept « d'auto-détermination » qui a donné à bon nombre de pays la possibilité de décider eux-mêmes de leur indépendance. Dans ce monde en gestation, la politique américaine mena son jeu avec des fortunes diverses.

Cette vaste étude n'est pas faite « ex cathedra ». Fidèle à la méthode journalistique, Sulzberger nous apporte toujours le témoignage direct des hommes qui font l'histoire de leur jeune patrie; Nasser parle du nassérisme et Castro expose le castrisme par exemple.

Ce livre a le mérite d'apporter un point de vue neuf et des informations originales sur l'un des problèmes majeurs de notre siècle.

R. Dtd

Les Etats-Unis d'Amérique au 20^e Siècle, par Frank Freidel.

Professeur d'histoire à l'Université de Harvard, Frank Freidel nous livre un aperçu remarquablement clair des faits historiques et économiques qui ont modelé l'Amérique, de la fin du 19^e siècle à nos jours.

Après un bref coup d'œil sur les événements survenus entre la Guerre Civile et la Guerre hispano-américaine, l'auteur nous fait suivre pas à pas l'évolution de la nation à travers l'ère progressiste: la période rooseveltienne, la 1^{re} guerre mondiale, la crise mondiale, le New Deal, la 2^e guerre mondiale, la guerre de Corée, le républicanisme d'Eisenhower, l'équilibre atomique de la terreur, les mille jours de Kennedy et les conséquences de son assassinat, l'élection de Johnson et enfin les motifs de l'intervention américaine au Vietnam.

L'auteur analyse minutieusement les développements politiques, diplomatiques, économiques, sociaux et intellectuels de ces six dernières décennies qui furent cruciales pour le développement des Etats-Unis.

Notons encore que le professeur Freidel met particulièrement l'accent sur les événements diplomatiques les plus récents en décrivant et en faisant ressortir les prolongements.

Le lecteur trouvera dans cet ouvrage un tableau saisissant et spécialement instructif de l'orientation absolument nouvelle prise par les Etats-Unis au cours du 20^e siècle.

Remarquablement préfacée par Henri Bonnet, Ambassadeur de France, cette œuvre constitue un apport important à l'histoire du 20^e siècle.

R. Dtd

Histoire Secrète d'Hiroshima, par Len Giovannitti et Fred Freed.
(Traduit de l'anglais par Pierre Francart). Editions Plon.

Vingt ans après l'avènement de l'ère nucléaire, Len Giovannitti et Fred Freed nous retracent l'histoire des 117 jours qui s'écoulèrent entre l'investiture du président Truman (12 avril 1945) et le bombardement d'Hiroshima (6 août 1945).

Quand, comment, pourquoi la décision fut-elle prise d'utiliser la bombe atomique contre le Japon? Les auteurs ne répondent pas seulement à ces questions, ils en posent une foule d'autres:

Les quelques hommes qui ont pris en secret la décision avaient-ils le choix? Le choix qu'ils ont fait était-il justifié? Le monde aurait-il été un monde meilleur s'ils avaient fait un choix différent? N'y avait-il pas d'autres solutions pour mettre fin à la guerre au prix de moins de vies humaines que n'en aurait coûté un débarquement: une démonstration spectaculaire et inoffensive de la nouvelle arme, par exemple, ou un avertissement explicite, donné au Japon quelques semaines ou même quelques mois plus tôt?

Ce livre tient à la fois du « livre blanc » et du reportage, en ce sens que les auteurs n'ont pas plus hésité à dépouiller scrupuleusement les mémoires du temps qu'à interroger, micro en main, les acteurs et les principaux responsables de l'époque. Leur récit nous transporte de Washington à Potsdam et de Chicago à Los Alamos, où ils nous font revivre le drame de conscience des savants « pères » de la bombe. ils nous font assister à Tokyo aux derniers épisodes, peu connus, de la résistance japonaise. Conçue dans un style qui doit beaucoup à la télévision, leur passionnante étude, par les documents qu'elle verse à un débat toujours ouvert, par le scrupule et l'objectivité dont elle s'inspire, servira l'histoire et la vérité.